

Las altas temperaturas *adelantan la siega* del trigo en Andalucía

► Las estimaciones de cosecha van a la baja por la ajustada pluviometría y el intenso calor

ELISA NAVAS
SEVILLA

El calor sofocante de la semana pasada ha traído consigo dos factores negativos para el cultivo del trigo en Andalucía. De un lado, la recogida se adelanta al menos dos semanas sobre el calendario habitual –entre finales de mayo y principios de junio–, y ya hoy lunes tienen previsto el inicio de la siega en localidades como Osuna y Lebrija. Por otro lado, se estima que la justa cantidad de lluvia caída en las últimas semanas y las temperaturas anómalas tan elevadas de los últimos días reduzcan la cosecha inicialmente prevista.

Aunque la Comunidad andaluza ha sido la más afectada por la adversa climatología, no ha sido la única. También las de Castilla y León y Aragón han padecido el fuerte calor de la última semana, por lo que se desconoce –de momento– qué producción alcanzarán y si será similar a la del año pasado. Hay que tener en cuenta que ambas comunidades autónomas inician su recolección a primeros de julio, esto es, más de un mes después que en Andalucía.

El tiempo está afectando igualmente y de forma negativa a otros cultivos como el olivar y el girasol, circunstancia que también le ocurrió en 2014 al trigo blando, cuya calidad se vio mermada por las temperaturas atípicas registradas.

Andalucía tiene a su favor que es la primera en llegar a unos mercados a estas alturas desabastecidos, por lo que los agricultores juegan con esa carta favorable, de ahí que desde la patronal agraria Asaja se les aconseje que vendan de forma «ordenada y sin precipitarse». La precocidad de nuestra cosecha motiva que a lo hora de vender podamos pedir precios más altos», señala al respecto José Vázquez, técnico responsable de área de cereales de Asaja-Sevilla.

Este año, los agricultores andaluces optaron por sembrar más trigo duro que blando, concretamente un 8% más que en 2014. En la provincia de Sevilla la subida fue del 13%. ¿El motivo?, los buenos precios que alcanzó el duro en la campaña anterior.



Hoy mismo se inicia la cosecha

La calidad de la cosecha se estima que sea buena

Se rompió así una tendencia que equiparaba a ambos en precios, y ello a pesar de que el duro requiere más cuidados y tiene menor rendimiento. Las buenas perspectivas de negocio para el trigo duro han provocado que la siembra del blando se haya reducido un 13% en Andalucía en esta campaña.

Sevilla fue una de las provincias que se apuntó a esta tendencia. Así, mientras que en 2014 las hectáreas sembradas de trigo duro alcanzaron las 75.000, este año aumentaron hasta las 85.000, afectando a unos 8.500 agricultores. A nivel regional, la superficie cultivada se situó en 220.000 hectáreas, frente a las 195.000 del año anterior.

Por rendimientos, el trigo duro alcanza en Andalucía una media de 2.500-2.600 kilos por hectárea, mientras que el blando sube hasta los 3.000 kilos.

Según los datos que maneja Asaja-Sevilla, la producción de trigo duro andaluz se cifra en 550.000 toneladas, líder absoluto a nivel nacional, que rozará las 800.000 toneladas. Estos números confirman que la campaña tenderá a la baja por los motivos anteriormente señalados, aunque todo hace prever que tendrá una buena calidad.

Andalucía es una comunidad tradicionalmente excedentaria en trigo duro, de ahí que las exportaciones se conviertan en la principal puerta de salida. Las provincias de Sevilla, Cádiz y Córdoba exportan casi toda su producción, siendo el mercado italiano su principal destino, llegando a alcanzar el 90% de la cosecha. No obstante, Vázquez recuerda que Italia «no es un mercado fiel, compra según las circunstancias», siendo su principal proveedor Canadá. Durante el pasado año realizó compras globales que llegaron al 1,5 millones de toneladas.

Otro dado positivo a tener en cuenta es que al estar alto en dólar con respecto al euro, (moneda en la que se realizan este tipo de transacciones comerciales) las operaciones de venta al exterior serán beneficiosas tanto para la propia exportación como para el agricultor.

Esta misma circunstancia motivaría, según Vázquez, que Francia no inundara este año al mercado español con sus cereales, dado que le interesaría más venderlo a países extra-

Campaña de riego

La Comisión de Desembalse de la Demarcación Hidrográfica del Guadalquivir ha aprobado un desembalse de 1.300 hectómetros cúbicos para el riego de los cultivos del Sistema de Regulación General, 100 hm³ más que la pasada campaña, con una dotación máxima de 6.000 metros cúbicos por hectárea.

En la reunión de la Comisión se manifestó la buena situación de los embalses de la cuenca, que va a permitir regar con normalidad, pese a que las precipitaciones en lo que va de año hidrológico han estado por debajo de la media en todos los meses excepto noviembre, que fue más lluvioso de lo normal.

Superficie

Este año se ha sembrado en Andalucía un 8% más de trigo duro en detrimento del blando

Climatología

También otros cultivos, como el olivar y el girasol, están afectados por la subida del termómetro

Producción

La Comunidad alcanzará una cosecha de trigo duro de 550.000 toneladas sobre un total de 800.000 a nivel nacional

Precocidad

Andalucía es la primera en llegar a los desabastecidos mercados, lo que supone una importante baza a su favor

comunitarios que le pagarían en dólares y no en euros.

Por lo que respecta al trigo blando la siembra a nivel regional se ha situado en las 157.000 hectáreas, frente a las 184.000 cultivadas en 2014. Por lo que a la provincia de Sevilla se refiere, se han sembrado 78.000 hectáreas, 14.000 menos que en la anterior campaña.

José Vázquez señala que esta bajada viene motivada, además de por los precios anteriormente comentados, porque la nueva PAC «obliga a poner tres cultivos y muchos agricultores han optado por restar superficies al trigo blando y sustituirlo por otra siembra». En esta línea recuerda que ya ha pasado lo mismo en anteriores campañas con el girasol, cuando muchos agricultores prefirieron sembrar más del tipo alto oleico que del convencional «porque el precio del primero era más alto».

Por lo que respecta a nivel mundial, el departamento de Agricultura de Estados Unidos publicó en su informe Wade, correspondiente a este mes de mayo, que las primeras estimaciones de cosechas indicaban que la producción mundial de trigo se situaría este año en las 718,9 millones de toneladas, frente a las 726,4 alcanzadas en 2014, con especiales descensos en la Unión Europea.

Según sus cálculos, Europa pasaría de las 156,4 millones de toneladas a las 150,3 millones de este año, una bajada en la producción que también sufre Ucrania, que pasará de los 24,7 millones de toneladas recolectadas el año pasado a los 22 millones de toneladas que logrará este ejercicio, informa Agrodigital. Según esta misma fuente, el país ucraniano es el principal exportador de trigo a España. Sus precios son atractivos al ser más bajos que los registrados en los países comunitarios y al tener cierta proximidad geográfica, los precios del transporte son asimismo asumibles.

España es un país deficitario en cereales y se ha convertido en el primer importador de toda la Unión Europea, con el casi 60% de cereales procedente de terceros países, especialmente Ucrania, Argentina y Brasil.

Según Estados Unidos, los descensos de producción en Europa y Ucrania no han podido ser compensados por los incrementos de cosechas en países como China, Turquía, Marruecos y Australia.

Mercado

Sigue la escala de precios



El aceite lampante base un grado se sitúa en los

2.975 euros/tn. El virgen, a partir de los 3.200 euros/tn. El virgen extra lo hace a partir de los 3.600-3.850 euros/tn. Fuente: Oleoestepa.

Bajada ligera del maíz



Los trigos duro y blando (ambos grupo I) están sin cotizar. El maíz oscila

entre 175-177 euros/tn. El girasol alto oleico, entre 432-435 euros/tn. El convencional fluctúa entre 356-358 euros/tn. Fuente: Lonja de Sevilla.

Sube la hojiblanca



La manzanilla entamada, entre 0,75-0,78 euros/kg.

La gordal entamada, a 1,65 euros/kg. La hojiblanca cocida entamada-clasificada cotiza a 0,72 euros/kg. y la oxidada a 0,57 euros/kg. Fuente: Asaja.

Bajada de precios



El lechón ibérico baja a 1,46 euros/libra. El

lechón blanco baja hasta los 40 euros/unidad. El porcino de cebo descende hasta los 24,17 euros/arroba, mientras que el de campo lo hace a 25,05 euros/arroba. Fuente: Araporc.